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阅读新闻 

小说翻译之我见 

    仍旧从阅读和欣赏的角度来谈。外加一点小说写作的体会和经验。 

    要谈论小说的翻译，我觉得首先应该明了小说是什么。可小说实在是很难明了的，不同的主体，对小说的看法和

理解就不尽相同，各有各的侧重。比如对作家来说，小说是想象与虚构的产物，他要通过小说去探索生活的多种可

能性，去表达存在的本相和内心的真实。他最关心的是小说的灵感与构思，谋篇布局和叙述技巧，语体和语感的形

成，情节与高潮的设置以及人物的塑造这样一些总体的和细部的东西，他必须知道写什么和怎么写，帕斯捷尔纳克

说“没有人看见草的生长”，可是作家却必须了解艺术创造这一“生长”的过程。而对评论家来说，小说是一种特定的

文本，他更关注小说文本在艺术上和精神上的价值和意义，更关注作品的主题与内涵、哲理与诗意这样一些因素。

那么，对一位翻译家来讲，他应该怎样看待小说呢，一部有待翻译的小说对他又意味着什么呢？我觉得，在翻译家

的眼里，小说首先应该是语言的艺术。 

    很显然，写作、评论、翻译是三种性质和任务都完全不同的工作。如果说作家是小说的创造者或“当局者”，评论

家是小说的阐释者或“旁观者”，那么，翻译家既应当是一个“旁观者”（他得知道什么样的小说最值得去译，得知道

什么样的小说最适合自己来译，所谓“选题要准”就是这个意思），他还应当是一个“当局者”（因为他也要与小说的

语言与叙述打交道，在这个意义上，翻译也是一种创造）。在我看来，翻译家决不是一个把小说从国外输入国内的

机械的搬运工，也不是一个简单的词语替换者。相比而言，我觉得翻译家与作家靠得更近一些，因为两者的工作都

具有创造性，只不过这是两种程度不同任务也不同的创造：作家的创造是“无中生有”，翻译家的创造则是“有中生

有”；作家的创造是一种原创，他的工作范围更宽广也更复杂，翻译家的创造是一种再造，他的活动空间则主要集

中在语言的层面。如果一个翻译家同时又是一个作家或诗人，那自然是再好不过了，鲁迅、巴金、李健吾、萧乾、

杨绛、王道乾是这方面的代表。可实际生活中，翻译家往往不是一个作家，他自己并不一定能够写出小说或诗歌，

不过这并不要紧，要紧的是他必须有一定的语言天赋，一定得有叙述的训练和经验，如果他要成为一个优秀的翻译

家，如果他要把小说真正译好译得精彩，他就必须在语言上下苦功夫，不断地感悟和磨练，不断地阅读和推敲，一

句话，他至少得是“半个作家”。在当代短篇小说大师雷蒙德•卡佛眼里，“语言就像是一种火焰一样的烫手的东西”，
如果一个翻译家对语言也抱着这样一种虔诚、珍惜和慎重的态度的话，那么，他译的小说一定会很棒。 

    其实，谈论小说的翻译，主要就是讨论语言的问题（像故事的虚构、情节的设计、人物的塑造等是作家的“管辖

范围”）。 

    有人说“诗到语言为止”，我们可以对应地说“小说从语言开始”。小说的语言不同于诗歌的语言。诗歌的语言是朦

胧的、跳跃的，可以随心所欲天马行空，可以不考虑语言的规范，常常停泊在意识和感觉的层面（诗歌语言这种意
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象化、“不及物”和抽象隐晦的特点，使诗歌不容易读懂，自然也就很难被翻译，或者说翻译的时候很难做到不“走
样”，所以弗洛斯特才说“诗就是翻译中被失去的部分”）；小说的语言则相对清晰，跳跃和跨度不能违背语言的线性

的和内在的逻辑，至少不能导致叙述的断裂，小说的语言是形象化的、具体的或“及物”的，是易于被接受和理解

的，被译介的可能性也就要比诗歌大得多（当然小说也是非常含蓄的艺术，但小说的“含蓄”不同于诗歌的“朦胧”，
如果说诗歌的写作是一种“隐”性的写作，那么小说的叙述则是相对“显”性的）。因此，即使像李白的“床前明月光”
这样相对“通俗”易懂的诗歌，如果你把它译成英语，大概很难保持原诗的韵律和底蕴；而哪怕像《尤利西斯》这样

语体复杂语言奇崛的意识流小说，萧乾夫妇照样可以把它译得惟妙惟肖恰到好处。 
小说的语言全然不同于科技论文或调查报告的语言。论文和报告的语言只是推理和论证的工具，只要有条理有逻

辑，只要结构严密地把问题说清楚说明白就可以了，这样的语言不存在风格与个性，不需要感情色彩，不需要微妙

优美，我们不妨把它命名为“中性的语言”或模式化的语言（所以我们看到的不同论文与报告，在语言上基本上大同

小异相似乃尔，翻译的时候只要注意概念的规范问题，注意专业术语的运用等问题就可以了）；小说的语言则是特

别风格化的语言，不存在通用的或固定不变的模式，而且充满感情的色彩和力度。语言的个性体现着作家和作品的

个性，语言的魅力决定了小说的魅力。优秀的作家都有自己独创的与众不同的语言，就像他身上循环流淌着只属于

自己的血液一样，优秀的小说都有不可替代的新颖的语言，就如美丽的花朵都有特别的美丽和芬芳一样。托尔斯泰

的小说语言显然不同于陀思妥耶夫斯基的小说语言，福克纳的小说语言根本不同于海明威的小说语言，即使是同属

于“新小说”作家的罗伯特•格里耶、克劳德•西蒙和米歇尔•布托，他们的小说语言也迥然不同各有千秋。至于卡夫

卡、普鲁斯特、博尔赫斯、穆齐尔这样的作家，更是在文学史上独创了一种几乎是空前绝后的小说语体和语言风

格。因此，翻译家在翻译这些优秀的小说的时候，首先必须领悟、知悉和把握这些作品总体上的叙述风格和语言个

性，并在翻译的过程中恰到好处地落实与表达这种语言的独特魅力。在我们的阅读生涯中，我们经常能有幸遇见这

方面做得很成功很出色的译作。 

    罗曼•罗兰的《约翰•克里斯朵夫》是一部史诗般的不朽的长篇小说，作品洋溢着一种英雄主义和浪漫主义的壮阔

和激情，其语言叙述就像一股人类精神的洪流一样汹涌澎湃一往无前。傅雷先生无疑充分体悟和领会了这种罕见的

激情的叙述风格，并充分感受和把握了这种充满张力的洪流般的语体和语感，所以，其译作一上来就抓住了原著的

叙述质地和语言基调：“江声浩荡，自屋后上升。”这是整部小说的第一句，也是奠基性和关键性的叙述起点，每一

次读到这个诗句般的开头，心里都会立刻涌起那种特有的宏阔、崇高、辉煌与激昂。我相信，这样的黄金般的开头

绝不可能是随手之偶得。 

    再来看王道乾先生译的《情人》的开篇第一段：“我已经老了，有一天，在一处公共场所的大厅里，有一个男人

向我走来。他主动介绍自己，他对我说：‘我认识你，永远记得你。那时候，你还很年轻，人人都说你美，现在，我

是特为来告诉你，对我来说，我觉得现在你比年轻的时候更美，那时你是年轻女人，与你那时的面貌相比，我更爱

你现在备受摧残的面容。’”有人曾指出，王先生的译文与原文在句式上有些差异，原文没有这么多句读，是几个长

句子。可尽管如此，我仍然觉得王先生的译文很好，很纯熟很精到，句式的顿挫与主人公情感的深沉与激烈非常吻

合，更为重要的是，王先生的译文把握住了《情人》这篇小说的精气神，恰到好处地传达出了玛格丽特•杜拉斯那种

无限沧桑的独特语调和哀而不伤的语感。（当然，完美无缺的译文事实上几乎不存在，也许，把“那时候，你还很

年轻”中的逗号去掉，并成一句，效果会好些？不过在我看来，这段译文“最遗憾”的地方在于：第一句话“我已经老

了”后面跟的是一个逗号而不是一个句号）。 

    《喧哗与骚动》堪称文学史上的一部“神品妙构”。小说由四个部分叠合而成，分别从四个不同的人物视角来叙

述，四部分的语体风格和语言特色泾渭分明迥然有别，或混沌，或狂乱，或邪恶，或宽厚，翻译的难度可想而知。

可李文俊先生凭着自己的心血和功力，出色地克服或化解了困难，成功地译出了福克纳的魔方般的语言风骨和神

韵。小说第一部分是用白痴班吉的视角叙述的，班吉的头脑仿佛史前动物的头脑，他的智力最多只有婴儿的水平，

他的感觉只能是原始浑沌的一团。开头的译文是这样的：“透过栅栏，穿过攀绕的花枝的空档，我看见他们在打

球。他们朝插着小旗的地方走过来，我顺着栅栏朝前走。勒斯特在那棵开花的树旁草地里找东西。他们把小旗拔出

来，打球了。接着他们又把小旗插回去，来到高地上，这人打了一下，另外那人也打了一下……”这就是白痴眼中的

世界，“这人打了一下，另外那人也打了一下”，这就是班吉那了不起的感觉。这部分的叙述语言就像风一样虚实相

生，又像璞玉般稚拙本真，我觉得李先生的译文真的很好。我觉得李先生是他那一代翻译家中的佼佼者，他译的其

它小说也很好。 



    这样的例子还有很多，比如王央乐先生译的博尔赫斯，让我们见识了一种自由来往于现实与神秘之间的语言叙

述，这是一种全新的语体，打通了抽象与具象，交融了哲理与诗意；比如高长荣先生译的《百年孤独》，让我们明

白了什么叫魔幻的叙述，这种语言能够化生活为神奇，使每一个读者长上想象的翅膀；比如王文融先生译的《暗铺

街》，简约飘逸的译文恰如其分地表达了莫迪亚诺的虚幻与感伤；比如林少华先生译的《奇鸟行状录》等作品，成

功地把握了村上春树那种将轻松与颓废“料理”得恰到好处的语言调子；再比如林青先生译的《王佛保命之道》，其

译文是如此轻盈诗意，让我们轻而易举地跨越了历史与时空，侧身于尤瑟纳尔那如火纯青的艺术之境…… 

    以上，我们主要是从语言的整体风格即叙述特征和语体语调方面来谈论、分析小说及其翻译的，也就是所谓的从

“大处着眼”。但讨论语言问题还必须深入到或落实到局部的更具体也更细致的层面，即必须从“小处着手”。虽然整

体不是部分的简单相加（格式塔心理学、宏观经济学、印象派绘画以及文学中的通感手法都证明了“整体大于部分

之和”），但整体毕竟是由局部构成的，所以我们才说“一叶而知秋”，“千里之行始于足下”，“万里长城垒于一砖一

瓦”。同样，整体的语言风格和语调是由局部的语句和具体的词汇形成的。小说写作也好，翻译也好，自然只能从

一词一句着手和展开。 

    谈到语言的具体运用技巧和细节，我们必须区别小说语言与日常的说话或言语的不同。日常言语只是交流信息的

工具，属于口头语言，它只要求“言而及意”，只要求说得明白，句子往往断裂，词汇相对粗略，难免含糊和零碎，

有时“心照不宣”如打哑谜，有时“直来直去”如竹筒子倒豆，只求简便，不讲什么技巧和艺术性。小说的语言则是特

殊的书面语言，不仅要求完整结实，而且要求精致考究，讲究节奏和韵律，讲究“声情并茂”和“言外之意”，要有味

道、有嚼头，有书卷气，还要讲究语言的隐喻性和象征性，讲究语言的技巧，也就是要追求不可或缺的艺术性。有

的作家偶尔也在小说的叙述尤其是人物对话中使用一些方言俚语或日常用语，那是为了增强小说的地方色彩和生活

气息，应另当别论，而且使用时一般经过修饰和加工。这方面的典型例子有老舍和王朔，他们的小说中有“京白”的
活用，是对“京味”的文学升华。另外，小说的语言也不仅仅是普通语言学意义上的语言，语法也好，修辞也罢，都

只是小说语言的基础和出发点，作家在写作时不会囿于语法习惯，不肯被动地受制于大众化的修辞手段，而常常会

突破和超越语言的规范性。如果把普通的规范的语言比作衣服，那么小说的语言则应该是装束，衣服是普遍的共性

的，装束则是个性化和创造性的。王元化先生在总结京剧艺术时，曾指出京剧是“写意、虚拟和模式化”的艺术，可

是京剧表演艺术家一定会在模式化的基础上去追求自个的“唱、念、做、打”，那些“大腕”无不有自己的拿手绝活。

作家在写作时的语言运用与此相似，优秀的作家总能在规范中寻求突破，语言技巧在这里更多地体现为对语言习惯

的挣脱和超越。这大概就是矛盾的对立和统一。在《喧哗与骚动》中，班吉可以“闻到冷的气味”；在博尔赫斯的短

篇小说中有很多诸如“水消失于水中”这样的崭新独创的句式；而苏童在《妻妾成群》中，为了表达女主人公复杂微

妙的心情，他的语言叙述一反常规嘎嘎独造：颂莲她整个人就处在了“悲哀之下，迷茫之上”……这样的例子几乎举

不胜举。对小说语言的这种创造性本质和特点，翻译的时候是应该特别加以体察留心，特别加以重视的。 

    事实上，无论是对写作还是对翻译，小说语言的最大特点或特征应该是“简洁”和“准确”。契诃夫说“简洁是才能的

姐妹”。余华在一次接受采访时也说：“我对语言只有一个要求：准确。一个优秀的作家应该像地主压迫自己的长工

一样，使语言发挥出最大的能量。鲁迅就是这样的作家，他的语言像核能一样，体积很小，可是能量无穷。作家的

语言千万不要成为一堆煤，即便堆得像山一样，能量仍然有限”。简洁准确是语言叙述的能量和力量，语言越简洁

越准确，叙述就越有力量。所谓简洁和准确，说白了，就是作家在叙述时要千方百计地找到那个最恰当的语句和最

到位的词汇，意思相近的词语可能有一百个，但最准确的只有一个，锤炼也好，推敲也罢，作家苦思冥想呕心沥血

的目的，就是要抓住那唯一的词语。当然，炼词炼句并不意味着做作，作家最终要抵达的是和谐自然、浑然天成：

“看似妙手偶得，实则精心推敲”，指的就是这个意思；“何意百炼钢，化为绕指柔”，这是小说语言的最佳境界。这

当然也是优秀的小说译文所应接近和达到的境界。 

    前面提到的那些优秀译作，不仅把握了小说原著的整体风格和语体语调，而且在语言的局部和细节上、在字斟句

酌的层面也达到了我们所说的文字境界，因为整体风格和叙述语调的形成，离不开具体词句的简洁和准确，两者是

相辅相成不可分割的。我们在阅读这样的小说译著时，几乎会忘记我们是在阅读译作，在我们的心目中，译作与原

著已然融洽合一了。遗憾的是，纵观我们的小说翻译界，能够达到这种境地的译作实在不多，而语言粗糙词不达意

的译文则比比皆是。由于语言细节和字句运用的不准确不到位，直接影响了译文的总体质量和品位，原著的风格和

神韵也就在这种粗糙走形的译文中一字一句一点一滴地丧失掉了。这样的例子几乎不胜枚举，我从书架上随意取下



《纪德文集》（这是我前不久刚买刚读的一本译著），来看几段其中的译文，便不难窥见“豹之一斑”。 

    比如在《伪币制造者》的译本的第一部第二章中，有这么一段译文：“另外，他感到右胁的肋骨下面有轻微的刺

痛感，这是肝病发作，他是无法止住的。”这段译文看上去没有什么大的问题，语言还算通顺，意思也明白，可与

我们所说的境界却有距离。“止住”一词显然太接近于日常用语，没有小说词汇的那种特有的轻灵和微妙，不是那个

最准确的词；“感到”一词与后面的“刺痛感”有些重复；另外，由于“这”字放得不是地方，整句话读起来有些松散，

缺乏节奏感，显得不够结实有力。我认为可以考虑把它改成这样：“另外，他觉得右胁的肋骨下面有轻微的刺痛

感，是肝病发作，这他是无法制止的。” 

    在同一译文的第一部第四章，写一个为父亲守灵但内心却唤不起对死者的爱的儿子的感受，译得就不光是不准确

的问题了，几乎可以说“满拧”：“在这庄严的时刻，他想要感到不知何种崇高和罕见的东西，倾听彼世传来的消息，

使他的思想进入天上超感觉的区域之中，然而，他的思想却一定要留在地上。”我相信伟大的纪德绝不可能写出这

么糟糕的语言，阅读时我顺手就把它改成了这样：“在这本该是庄严的时刻，他很想让自己体验到一种崇高之类的

罕见的东西，很想听到从彼世传来的消息，以便使自己的思想进入超凡脱俗的天堂般的境地，可不幸的是，他的思

想却始终滞留在地上。” 

    再来看《违背道德的人》的前言中的第一段译文：“这部书是什么，也就是我要说的什么。这是一枚味道极为苦

涩的果子，犹如沙漠中的药西瓜，生长在晒得发烫的地方，见了不但不解渴，反而会感到舌敝唇焦，但是在金沙地

上倒也颇为好看。”这段译文简直不知所云，阅读时如坠五里烟雾之中。我一边替伟大的纪德感到无奈和惋惜，一

边到书架上去翻找别的译本，好不容易找到北京燕山出版社李玉民先生的译文，总算弄清了纪德想说的意思：“我
给予本书以应有的价值。这是一个尽含苦涩渣滓的果实，宛似荒漠中的药西瓜。药西瓜生长在石灰质地带，吃了不

但不解渴，口里还会感到火烧火燎，然而在金色的沙（地）上却（也）不乏瑰丽之态。” 

    类似的例子在别的译文中还有很多，没有必要再列举下去了，因为通过这几段译文，已经足以反映我们的小说翻

译中存在的瑕疵和问题了。我记得米兰•昆德拉在《被背叛的遗嘱》中也曾分析和比较过卡夫卡《城堡》中的某段译

文的几种不同译法，并指出了它们的缺陷所在。可见，小说译文的不准确、不到位、不忠实在中外翻译界都存在，

几乎是一个普遍性的问题。 

    我想，造成这种状况的原因不外乎有两个，一个是主观方面的，一个是客观方面的。从主观方面看，可能是译者

的功力不逮，化费的心血还不够，也可能是译者的态度有问题，比如对艺术缺乏那种不可或缺的严谨和虔敬，对原

著理解得不够深不够透，缺少那种必不可少的珍惜和热爱；从客观方面看，问题可能出在翻译作品的出版发行机制

上，如把关不够严，编审工作做得不够细致不够慎重等。更为严重的是，有些出版社为了抓住“商机”多赚利润，对

一些“热门”小说常常一哄而上，仓促翻译，抢着出版，几乎到了“萝卜快了不洗泥”的地步。结果，我们就看到了争

相推出的不同译本，封面花里胡哨，译文一塌糊涂，纳博科夫的《洛丽塔》、马尔克斯的《霍乱时期的爱情》就是

这方面的典型案例。 

    这里，我还想就小说翻译出版工作中普遍存在的两个问题谈谈自己的看法。 

    第一个是合译的问题。根据小说文本的风格化与独创性特征，我认为一篇（部）小说最好是由同一个人来翻译。

当然，合作翻译也并不是绝对不可以，常见的是两人的合译，如萧乾文洁若夫妇合译的《尤利西斯》，张志忠胡乃

平夫妇合译的《卑微的神灵》，译得就很好。但我猜测这种合作肯定是一人为主一人为辅（就像两个相声演员的角

色分配），一个主译，另一个辅助或修饰（或者一个的强项是外语，另一个擅长母语写作，这样的合作也可行，林

纾的翻译就是这方面的先例）。如果两个人各译各的，你译一部分，我译另一部分，则语言风格就不容易统一，整

体效果难免会受到影响。至于多人合作，或由一个“专家组”来译一部小说的做法，我个人认为不太可取不太“科
学”，有悖于小说艺术的基本特点和创作规律。 

    第二个是重译新译的问题。有的小说译作是很久以前翻译过来的，历时已经很长，随着时代的变迁，语言的演

进，重译和新译是必要的。所以问题不在于能不能重译新译，而在于怎么重译怎么个新译法。依我之见，重译新译

不仅应该只达到与原译旧译不同的目的，而应该在译文的质量上有所提升有所拔高，按牛顿的说法就是要“站在前



人的肩膀上”，重新翻译的时候应该参照旧译，借鉴旧译中的优长，修补旧译中的不足，这样的新译才有进展，才

有意义（在某种程度上说，写作也好翻译也罢，都应该是人类在精神领域的一种“接力跑”）。可惜的是，有些自翊

为“全新译本”的译著，在艺术上和语言上却看不到“新”在什么地方；令人费解的是，有的外国名著出版了五六个甚

至更多的译本，但相互之间大同小异，看不到“质”上的区别或进步，有的新译甚至还不如旧译，这几乎是一种物质

上和精神上的双重“浪费”。 

    与此相对应，有些小说译本已经出版很多年，至今好像仍然只有一个译本，如《喧哗与骚动》、《我弥留之

际》、《迷惘》、《佛兰德公路》、《跳房子》等。我想，原因其实很简单，这些作品要么原著是“难啃的骨头”，
要么译文已经达到了很高的水准和境界，后来者只能望其项背，只有折服的份儿了。这样的译文，不仅体现了译者

的功力和修养，而且蕴含着译者的心血和生命；这样的译文，不仅是福克纳、卡内蒂们的幸运，更是我们这些阅读

者的福祉。 
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